

«La Voz de Menorca», para la que por lo visto no tienen importancia los elogios que el ex conde de Rodezno hace del pobre Lerroux, se duele de que llamemos traidor al caduco D. Alejandro. Pues bien; nada menos que «el gran consentido» ha llamado al señor Lerroux el propio Roberto Castrovido con cuyos artículos se honra el diario del Gobernador Civil.

JUSTICIA SOCIAL

Año IV Núm. 144

Mahón, 5 Mayo 1934

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 10 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

DESPUESDELA FARSA

Después de la traída y llevada del texto constitucional, tras los célebres decretos aclaratorios y abrumados por la amazotada prosa jurídica que se ha ido vertiendo en torno a la ya celebrísima—de una triste celebridad—ley de Amnistía, no cabe abrigar la menor ilusión: seguimos como siempre; los de arriba representando, mejor o peor, sus respectivos papeles de farsantes, y los de abajo aguantando—¿hasta cuándo?—las sucias procacidades de lo que se ha dado en llamar “las capas superiores de la sociedad”. Es inútil que en un alarde de falso sentimentalismo se soliciten adhesiones para uno u otro grupo de contendientes, invocando la seguridad del régimen puesto un día y otro en peligro por los propios regidores. Y será vanidad, más pueril aún, desempolvando el viejo patriotismo de pacotilla que con ridícula solemnidad se saca a relucir en los momentos cumbres de la historia. Aún cuando de buena fe sintiésemos el fervor patriótico, había que revelarse contra ese concepto de la patria que en asqueroso celestinaje emplean las castas privilegiadas para encubrir todas sus monstruosas inmoralidades. Después de tantos incidentes aparentemente picarescos, la única consecuencia que nos toca conseguir es la de que en la “República de trabajadores” se puede incurrir en las más bárbaras delincuencias con tal de pertenecer a cualquiera de esas castas que siguen aún gozando de un absoluto derecho de impunidad.

Clero, militarismo y alta burguesía siguen teniendo las manos libres para entrar a saco en donde mejor les plazca, en la seguridad de que un eufórico “borrón y cuenta nueva” acudirá piadoso a cubrir todas las lacras por purulentas que éstas sean, concediéndoles, por añadidura, cuantas prerrogativas se les antojen reclamar a los dueños del cotarro. Y mientras tanto el pueblo huérfano de la menor protección; aunque, eso sí, se le reconoce el derecho a morir de hambre, sin perjuicio de ser aplastado bajo una balumba jurídica apenas se le ocurra estirar el brazo en busca de un trozo de pan.

De nuestra diatriba, santificada por la indignación, no excluimos a nadie. Unos por debilidad y otros por cuquería, todos cuantos de modo directo han representado un papel en esa ya clásica comedieta de la irresponsabilidad española, están pidiendo por imposiciones de profilaxis colectiva, ser retirados de la circulación. Sea como sea, hay que establecer una barrera sanitaria infranqueable antes que el contagio prenda en la parte sana de la nación. Y en esta labor que confiamos, pésele a los momentáneos desalientos, ver que algún día se emprende en España, es en la única que deber emplear sus arrestos la clase trabajadora. Todo lo que sea enredarse en saber de parte de quién estaba la razón, averiguar quién jugó limpio o quién lo hizo con postura de tahir es perder estúpidamente el tiempo y correr el peligro de caer de lleno en el muladar en donde se repudie toda la carroña de la vieja España.

Que quién hizo el lío, lo desenrede si puede o si tiene valor para hacerlo. Al verdadero pueblo sólo le toca en este momento el papel de puro espectador mientras se va preparando para que ¡jamás! se pueda volver a burlarlo con la tercería de unos decretos que llaman jurídicos los castigadores de la juridicidad, o con los fervores patrióticos de los que comercian todo día con el cuerpo de la patria.

MODESTO LLANO

la actitud de los ministros al negarse a prestar su firma a Alcalá Zamora para devolver la Ley a las Cortes; y apunta a los traidores de la República (los radicales) como alcahuetes del juego de las derechas para terminar ahora con el Presidente de la República.

Hace exámen de la actuación política de Lerroux; diciendo que éste fué traidor incluso antes de proclamarse la República, lo sabe Alcalá Zamora como lo sabemos todos, pues Lerroux cuando en diciembre de 1930 fué designado a Burgos por el Comité Revolucionario hizo traición desertando de su puesto sin duda por salvar su pellejo.

Presenta como única solución de este estado de cosas al Socialismo y dice que la revolución aunque no vayamos todos a gusto, sino obligados para hacer la República nuestra saldrá triunfante porque nosotros tendremos el suficiente tacto para separar de nuestro lado a los que se sientan incapaces de luchar.

El camarada fué muy aplaudido por la enorme concurrencia, en su mayoría jóvenes que asistieron a oírle.

C. X.

Delegación del Gobierno de la República en Menorca

CIRCULAR

En la “Gaceta de Madrid”, número 103, correspondiente al día 13 del mes en curso, se publica la siguiente Orden del Ministerio de la Gobernación:

“Excmo. Sr.: En consonancia con lo dispuesto en la Orden de este Ministerio, de 28 de Marzo último (Gaceta del 29), respecto al libro-registro de automóviles que han de llevar los Gobiernos civiles en provincias, y la Dirección general de Seguridad en Madrid, se establecen las siguientes reglas ampliatorias, al objeto de que este servicio, por su importancia, resulte siempre con el éxito apetecido:

Primera.—Los propietarios de automóviles quedan obligados a presentar en la Dirección general de Seguridad en Madrid, y en las Comisarias de Vigilancia en provincias, las matrículas de dichos vehículos, para ser refrendadas, y las de los que no cumplan con el mencionado requisito, se declararán nulas.

Segunda.—Las Jefaturas provinciales de Obras públicas harán constar, con caracteres bien visibles, en las matrículas de automóviles que expidan en lo sucesivo, la observación “nula esta matrícula mientras no sea visada por la autoridad gubernativa”, para que los titulares no puedan alegar ignorancia de su cumplimiento.

Tercera.—A tenor de lo ordenado en las 3.^a y 4.^a de la disposición antes indicada, los propietarios, y en su caso, los gerentes de garajes de servicios público los que alquilen o cedan locales o solares con el ex-

presado fin y no estén considerados industrialmente como tales garajes, pudiendo valerse para ello de los administradores, porteros o encargados de las mismas fincas; los jefes de fábricas o talleres de reparaciones de los vehículos que entren de otras provincias o no tengan la documentación corriente y los dueños de automóviles de servicio particular, facilitarán con toda urgencia, los datos exigidos a las Comisarias de Vigilancia de su distrito, Jefaturas de Policía en provincias y a los Alcaldes en las demás poblaciones en que no exista plantilla del personal del Cuerpo de Investigación y Vigilancia, debiendo dar cuenta del alta y baja de los vehículos de referencia en el momento de producirse, con expresión del motivo en este último caso; y

Cuarta.—Los Gobernadores civiles en Provincias y la Dirección general de Seguridad en Madrid quedan facultados para dictar, dentro de su respectiva jurisdicción, cuantas instrucciones de régimen interior estimen más apropiadas al mejor desenvolvimiento, ya que a esta función, por su condición de preferencia en todos los casos, ha de prestársele la debida asiduidad, para asegurar la eficacia de cualquier servicio que sea preciso practicar en relación con los vehículos aludidos.

Lo digo a V. E. para su conocimiento y efectos.

Madrid, 10 de Abril de 1934, Rafael Salazar Alonso.

Lo que se hace público para conocimiento y cumplimiento por parte de todos los propietarios de automóviles de la isla.

Mahón 17 de Abril de 1934.—El Delegado del Gobierno, F. Barangó-Solís.

El 1.º de Mayo en Menorca

La Fiesta del Trabajo se celebró en esta isla con la misma animación de los años anteriores, interviniendo los trabajadores con entusiasmo en los actos organizados por la Federación Obrera de Menorca.

El paro del 1.º de Mayo que fué general en la isla, revistió toda su importancia en Mahón y Ciudadela por haber sido absoluto en talleres y fábricas lo mismo que en los establecimientos de comercio durante el día, sin que el cierre diera lugar al menor contratiempo y protesta. Todos los obreros, a voluntad propia más que por mandato de los respectivos Jurados mixtos, se adhirieron a la Fiesta del Trabajo que para el proletariado es la más simpática y agradable de todas las del año.

Concurridísima estuvo la velada del lunes en el Teatro Principal, y la función se desarrolló a completa satisfacción de los asistentes a la fiesta que fué expléndida por la gran animación y por el realce que tuvo ella. Se premió con nutridas salvas de aplausos a los artistas por su esmerada labor lo mismo que a los números del programa que

agradaron en extremo, especialmente la comedia dramática “Tierra de Lobos”, de nuestro estimado compañero Deseado Mercadal.

La numerosísima concurrencia salió gratamente impresionada de dicha velada, mereciendo sus organizadores las felicitaciones de que fueron objeto.

El mitin que tuvo lugar el día 1.º de Mayo en dicho coliseo resultó grandioso, pudiéndose decir que constituyó un éxito sin precedentes en esta ciudad debido ello, más que a otra causa, a la intervención del compañero José Andrés Manso por su brillante disertación que ha sido comentada con elogio en esta ciudad por personas de diferentes clases sociales.

Nuestro amigo realizó una fructífera labor en dicho acto, mostrándose el público identificado en su pensamiento al aplaudirle calurosamente en varios párrafos y al final de su discurso en el que hizo un exámen concienzudo de la situación política presente, enjuiciando a los hombres de las derechas en forma merecida, sin hacer distinciones entre los partidarios de Gil Robles y de D. Alejandro. Para la política nefasta de unos y otros tuvo palabras de condenación el compañero Andrés Manso, que el público hizo suyas en todo momento.

En el mismo día se celebraron otros actos de propaganda en Ciudadela y Alayor, tomando parte también en ellos dicho camarada, los cuales estuvieron concurridísimos como el de esta ciudad.

El mitin de Ciudadela sobre todo resultó importantísimo por el gran público congregado en el espacioso local y por el entusiasmo que despertó. Igual que en Mahón los oradores fueron muy aplaudidos y al camarada Andrés Manso se le hizo objeto de las mismas demostraciones de simpatía de que hemos hecho mención.

La merienda en el Cos Noú, muy concurrida y animada.

Con esta sucinta explicación hemos hecho mención a los actos del Primero de Mayo que sentimos no poder reseñar ampliamente por falta de espacio. Por esté motivo no nos referimos a las reuniones de Mercadal, Ferrerías y San Cristóbal del domingo y de la de San-Luis del miércoles con asistencia del referido compañero, como a las demás que tuvieron lugar en el local de nuestras organizaciones.

El Primero de Mayo, como hemos visto ha sido un éxito para la Federación Obrera de Menorca, organizadora de los actos, pero la razón del mismo principalmente lo ha constituido el viaje a Menorca del compañero José Andrés Manso.

Sociedad de Obreros Albañiles y Similares “La Unión”

Esta Sociedad ha satisfecho, en concepto de subsidio de accidente, las siguientes cantidades: Al compañero Juan Francisco, 6 subsidios a 2'50, 15'00 Ptas., siendo alta. Al compañero José Bagur 8 subsidios a 2'50, 20'00 Ptas., y sigue baja.

El Depositario, Magín Pons.

Imprenta Balear.-Prieto y Caules, 9.-Mahón

Una hora con el camarada Manso

Juzgamos de tan importancia ciertas manifestaciones hechas por el camarada José Andrés Manso, en la Charla que, previa invitación de la Agrupación y de la Juventud Socialista, dió en la noche del sábado 28 del pasado, que nos obliga a hacer reseña del acto, aparte de los otros en los que ha intervenido el citado compañero.

Como Vocal de la Comisión de Justicia le es tan conocida la Ley de Amnistía que el curso de su charla fué con referencia a ésta, dando a conocer las canalladas que en el seno de la Comisión se querían llevar a cabo ya que los partidos derechistas ansiosos de poder ver el partido Socialista comprometido como ellos ofrecían la libertad de todos nuestros camaradas, incluso los de Casablanca, Villanueva de la Serena, etc., etc. a condición expresa de que nosotros aprobásemos de que la re-

ferida Ley no alcanzase a los sindicalistas y anarquistas. Nosotros, como se ha visto no tan solo hemos despreciado estas ofertas, sino que hasta hemos luchado hasta el punto de sacrificarlo todo como Partido obrero con tal de que fueran amnistiados todos los obreros sin distinción de ideas que gimen en las cárceles de España.

Hablando de la crisis dice tenía que suceder inevitablemente, pues empezó a provocarse con la aprobación de la Ley de haberes al clero, y ya no había solución posible una vez aprobada la de amnistía, más aún cuando ésta era una gran monstruosidad que no quiso ni siquiera firmar el Presidente de la República, hombre que nadie supongo creerá que pueda tener ninguna relación de las izquierdas.

El camarada Manso explica cómo se provocó la crisis última; censura

Joven obrero: Por intereses particulares quiere el capitalismo crear otra guerra en Africa. Tu debes impedirlo y para ello ingresa en la Juventud Socialista.

JUSTICIA SOCIAL

El nuevo fracaso de Lerroux ha atemorizado a los viejos bárbaros de la calle Pi y Margall.
¡Ay, los enchufes!

Página de la Juventud Socialista Obrera de Mahón

A los jóvenes obreros

Camaradas: Desde esta página me permito la libertad de hacer os unas observaciones por si vosotros tenéis a bien escucharlas.

No es que yo crea que cuanto os pueda decir podrá hacer variar vuestro modo de pensar, pero sí quiero, y vosotros tenéis el deber de comprenderlo así, que meditéis, que razonéis, que tratéis de compenetraros en la situación política y económica porque atraviesa, no sólo España, sino el mundo entero. Fijemos nuestra vista a cualquier Nación y veremos como el estado actual de cosas, reflejo vivo del fallecimiento del capitalismo, nos demuestra bien a las claras, que por muchos presu-puestos que se voten, por mucho que se intente para hacer decrecer el paro forzoso sólo se conseguirá un atenuante circunstancial, pero nunca un régimen burgués podrá resolver un problema tan difícil como es el del paro forzoso.

Digo esto, porque la sociedad actual está y seguirá estando en com-

pleto desequilibrio, ya que le es imposible su afirmación. Y no puede afirmarse porque el exceso de producción ha llevado al límite de lo que podía llegar. A los efectos de exceso en los mercados, pagan los obreros las consecuencias con los despidos y pasan a engrosar las filas de los trabajadores en paro forzoso y que por añadidura sean cabeza de familia, nos encontramos en que tenemos otra familia más, de las muchas que ya existen, que sólo podrá consumir lo que requiera necesariamente su subsistir, y por consiguiente, la abundancia del mercado no disminuye en lo más mínimo.

A los jóvenes obreros es a quienes nos corresponde dar la pauta de las organizaciones. Nosotros que libres de prejuicios y de afectos libre-mos una lucha dura e intensa, a fin de que los demás jóvenes, aún no compartiendo nuestras ideologías, vayan formándose conciencia de clase.

FLOREAL BARBER

¡Revolución! ¡Revolución!

He aquí una palabra que bien experimentada nos intensifica todo el sentir de la clase explotada (Revolución), y de cada día más nos acercamos a ella debido a la mala administración de los partidos democratas burgueses los cuales, no tienen otras ambiciones, que su bien estar personal, siendo para ellos esta la verdadera democracia, aún que para ello, los perjudicados tengan que ser los que pasando por todas las coacciones y amenazas de los patronos, tengan que verse cada día peor, mientras se están dando 16 millones de pesetas al clero, y aumentan considerablemente las fuerzas de asalto y seguridad por si algún día se les ocurre pedir lo que en las elecciones del pasado mes de noviembre les prometieron, a fin de que les prestasen su colaboración. ¿Y estos quienes son? Camaradas, estos son los obreros, los que, a causa de una maniobra vil de estos partidos y principalmente del partido radical, el cual no tuvo inconveniente alguno en engañarlos, hoy por hoy, lo encontramos colaborando de una forma inícuca con todos los partidos reaccionarios, e incluso defendiendo proyectos que la C.E.D.A. teme el defender por desastrosos dentro de una República laica como es la nuestra, ya que es imposible que nos puedan hacer creer que hay un Dios, cuando estamos completamente seguros que no hay más Dios que la naturaleza.

En el célebre colega de Mahón, "La Voz de Menorca", diariamente, y entre las noticias que trae de la Península, nos resulta que el señor ministro de la Gobernación, nos da diariamente el célebre reportaje de, "hay tranquilidad en toda España". No dejando al mismo tiempo de prevenir que, en Madrid, Zaragoza, Valencia y una porción más de provincias, están continuamente en huelgas y que cada día hay muertos, trastornos y alborotos. Para Mahón, desde luego si es que nuestro colega se refiere, puede que tengan razón; pero en este caso lo mejor que podía hacer es decir tranquilidad en Mahón, donde tenemos al pueblo en un completo engaño. Y sino que lo diga el señor Canet que hace unos días voto los haberes del clero y ahora a votado la amnistía para los sublevados contra el régimen el 10 de agosto del año 1932, éste, desde luego, podrá estar satisfecho de las mejoras que de cada día están dando a Mahón y sobre todo en trabajo, pues antes por lo menos se podía esperar de un momento a otro que llegara, pero lo que es ahora en el Parlamento, de lo único que no se habla es de trabajo y desde luego esto es una cosa clara, para que

preocuparse de los obreros si los diputados comen y el clero ya está entrando en un período de rehabilitación, el general Sanjurjo en la calle y el estado de alarma en toda España. No tenemos por qué preocuparnos, lo nuestro ya llegará aún que sea dentro de algunos años y antes nos muramos de hambre pues para eso, está la República y los reaccionarios dicen que los obreros coman de ella.

Camaradas no podemos seguir haciendo la vista gorda ante esas injusticias por parte de los elementos reaccionarios y radicales. Es preciso que de una vez y para siempre derrumbemos el poder caciquil. Que no tengamos miras de ninguna clase para con ellos ya que ellos no la tienen para nosotros. Esta es la verdad y ante verdades como la presente no cabe más que una revolución, pero no una revolución de café, sino, una revolución en la que todos estemos preparados y prevenidos para cuando nuestros dirigentes nos notifiquen que ha llegado el momento de salir a la calle, y entonces nuestro deber será el perecer o triunfar, aún que a costa de la misma cueste mucha sangre proletaria.

Camaradas: ¡Viva la revolución, a luchar por nuestras reivindicaciones!

JUAN DOMINGUEZ

Carnet del Militante

El próximo miércoles día 9 y a las nueve de la noche se reunirá esta Juventud en Asamblea General ordinaria al objeto de discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la sesión anterior.
- 2.º Movimiento de afiliados.
- 3.º Lectura de la correspondencia.
- 4.º Cuentas.
- 5.º Gestión del Comité ejecutivo.
- 6.º Gestión del Delegado en el Congreso Nacional.
- 7.º Proposiciones varias.

El Presidente, Juan Arbona Magno—El Secretario General, Juan López Morillo.

El próximo día 20 se celebrará una gran excursión a Cala Galdana con arreglo al itinerario que ya daremos a conocer oportunamente.

Los compañeros que deseen asistir, pueden inscribirse en Secretaría todos los días de ocho a diez de la noche.

HIMNO DE LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

Hijos del socialismo, somos la fuerza del porvenir frente al capitalismo debemos vencer o morir. Luchamos por la buena causa, por la Revolución social debemos combatir sin pausa hasta que triunfe la Igualdad. Injusticias, privilegios, que hacen al pobre sufrir ya se acaban, ya se acaban, los vamos a suprimir. En la lucha final que empezamos que es el triunfo de la Revolución si es preciso que sangre vertamos será por nuestra emancipación. ¡Juventudes Socialistas! ¡Adelante!

Cuando hay firmeza, se vence

Con motivo de encontrarse entre nosotros el camarada José Andrés Manso, Diputado Socialista por Salamanca, designado por la Unión General de Trabajadores para tomar parte en los actos de propaganda en celebración del Primero de Mayo, tuve ocasión de acompañar a este compañero al mitin que la Federación Obrera de Menorca había organizado en el pueblo de San Cristóbal, en el cual pude comprobar la firmeza de aquellos compañeros que ya en las pasadas elecciones del 19 de Noviembre demostraron haberse emancipado del yugo clerical, que desde tiempos inmemoriales venía sojuzgando a aquellos honrados trabajadores poniendo trabas a sus aspiraciones.

También en este acto a que aludo dieron pruebas nuestros camaradas de San Cristóbal, de una fe inquebrantable, pues aunque las autoridades no autorizaron la celebración del mitin hasta la misma hora de celebrarlo, bastó la presencia de los compañeros de ésta, para que acudieran todos como un solo hombre no faltando tampoco un sin fin de compañeras, que además de adornar el acto con su presencia, arrojaron las iras del cura y del cacique, acudieron a escuchar la autorizada palabra del compañero José Andrés Manso el cual les había de llevar el aliento y la fé de los compañeros de la Península.

¡Bravo, camaradas de San Cristóbal!

¡A seguir luchando! ¡perseverancia! Seguid en el camino emprendido que cuando hay firmeza se vence.

ISMAEL DE LA PEÑA

DE LO CONTENIDO EN ESTA PÁGINA SE HACE RESPONSABLE LA JUVENTUD SOCIALISTA OBRERA DE MAHÓN

A los obreros del dragado

Salud, compañeros: Permitidme que enjuicie casos y hechos como parte interesada y con la solvencia que da la experiencia al conocerme explotado.

Todos sabéis como yo, puesto que tocáis las consecuencias, de la habilidad de la empresa para dividirnos y mejor explotarnos a su antojo—ésto no nos debe de extrañar—porque es la táctica del agiotismo capitalista con el obrero productor. Esta llamada Compañía Auxiliar de Navegación y Dragado, sabéis como sentó sus rieles en Mahón, trayendo personal técnico y pagándole buenos sueldos; y bien; nunca falta algún fariseo que se presta incondicional a la empresa para servirle en todo lo que a ella le interesa, y sucedió que a requerimiento de este miserable despidió al personal que traía, porque según él aquí encontrarían personal si querían hasta cinco pesetas. (Cómo se conoce que este sinvergüenza no tenía que trabajar ni mantener su hogar con esas cinco pesetas) y acto seguido la empresa puso en práctica su plan; sueldos mezquinos por debajo de la navegación española (cosa que las autoridades si hiciesen cumplir la ley no le permitirían tamaños abusos) pero sería pueril que nosotros fiásemos a otros no interesados

nuestra defensa. No; hemos de unificarnos y poner en práctica nuestra gran arma "la organización y la solidaridad", seguros de que conseguiremos parte de lo que tenemos derechos por asistarnos la razón.

Igual trabajo, igual salario, pero no es así.

Hay marineros de dos precios y fogoneros de idem. Afortunadamente hay acuerdos sobre el particular y si la empresa no unifica los sueldos vamos a usar de la única prerrogativa que tenemos: la huelga, cosa que no queremos y que la empresa con su insolencia e injusticia nos conduce a ella. En fin, allá ella, nosotros a no desmayar y adelante que de los cobardes no se escribió nada. A ver si nosotros somos consecuentes y damos al traste con el agiotismo y despotismo de la empresa.

Por la unificación de los sueldos y el respeto que merecemos, prestos a la lucha.

FARO.

(Un obrero de la draga)

"Renovación"

ÓRGANO DE LA FEDERACION DE JUVENTUDES SOCIALISTAS DE ESPAÑA.

¡LEEDLO Y PROPAGADLO!

El combate o la muerte, la lucha sangrienta o la nada. Así se halla planteada la cuestión de una manera invencible